
 “Renovemos el compromiso de testimoniar”
Dar a conocer la palabra de salvación 

de Cristo y anunciarla en la vida diaria, 
tanto vuestro ideal como vuestro 
compromiso: Francisco exhorta a los 
fieles en la víspera de la Solemnidad 
de la Ascensión 40 días después de 
Pascua y nos hace la invitación a la 
misión, al anuncio tenaz del Evangelio 
y al testimonio diario. 

Francisco anticipa la Solemnidad de 
la Ascensión del Señor e insta a todos 
a ser “testigos generosos de Cristo 
Resucitado”, conscientes de que él, 
yendo al cielo, no abandona a nadie, 
de hecho “siempre está con nosotros 
y nos apoya en el camino”:

“Dirijo un pensamiento especial a los 
jóvenes, los ancianos, los enfermos y los 
recién casados. Jesucristo, ascendiendo 
al cielo, deja un mensaje y un programa 
para toda la Iglesia: “Ve y enseña a 
todas las naciones ... enseñándoles a 
observar todo lo que te he mandado”. 
Da a conocer la palabra de salvación de 
Cristo, y testimoniarla en la vida diaria, 
ya sea vuestro ideal como vuestro 
compromiso. ¡Mi bendición para todos!”

Para la Iglesia Católica, la Ascensión 
es preludio de Pentecostés y de 
alguna manera marca el comienzo 
de su historia y misión en medio de la 
humanidad. Francisco lo recuerda todos 
los años en esta ocasión insistiendo en 
el compromiso de cada cristiano en 
el anuncio de la salvación. Durante el 
Regina Coeli del 13 de mayo de 2018, 
el Papa dijo: “Se trata de ser hombres 
y mujeres de la Ascensión, es decir, 
buscadores de Cristo en los caminos 
de nuestro tiempo, llevando su palabra 
de salvación a los confines de la tierra”. 
En este itinerario nos encontramos 
con Cristo mismo en los hermanos, 
especialmente en los más pobres, en 
aquellos que sufren en carne propia 
la dura y mortificante experiencia de 
la vieja y nueva pobreza. Al igual que 
al principio, Cristo Resucitado envió a 
sus apóstoles con la fuerza del Espíritu 
Santo, así que hoy nos envía a todos, 
con la misma fuerza, a poner signos 
concretos y visibles de esperanza. 
Como Jesús nos da esperanza, fue al 
cielo y abrió las puertas del cielo y la 
esperanza de que lleguemos allí”.

Hablaba de la misión como un 
comando preciso y no opcional durante 
el Regina Coeli del 1 de junio de 2014, 
cuando dijo que “Ir”, o mejor dicho, 
“partir”, se convierte en la palabra clave 
de esta fiesta. “Jesús se va, asciende 
al Cielo, es decir, regresa al Padre de 
quien fue enviado al mundo. Hizo su 
trabajo, luego regresa al Padre. Pero no 
es una separación, porque permanece 
con nosotros para siempre, en una 
forma nueva. Con su ascensión, el 
Señor resucitado atrae la mirada de los 
Apóstoles - y también nuestra mirada - a 
las alturas del Cielo para mostrarnos que 
el objetivo de nuestro viaje es el Padre. 
La mirada al Cielo y los pies al mundo”.

Este año el Papa pidió extraer de esta 
Solemnidad el impulso para ir al Cielo, 
para conocer a Cristo más de cerca y 
contarles a los hombres sobre sus obras 
y sus maravillas: “Jesús antes de irse 
dice: “Ve al mundo y haz discípulos”. Ve: 
el lugar del cristiano es el mundo para 
anunciar la Palabra de Jesús, para decir 
que somos salvados, que Él vino para 
darnos gracia, para llevarnos a todos 
con Él ante el Padre”. 

24 de mayo. Solemnidad de la Asención del Señor al cielo 
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Consejos 
prácticos

Se conoce como advocaciones, 
a las distintas formas de nombrar 
o referirnos a la Santísima Virgen. 
En este caso es un reflejo de los 
sentimientos emocionales y carnales 
experimentó la Madre al ver al Hijo de 
Dios en todo el proceso del Calvario.

En la Biblia se llama “consuelo de 
Dios” a las acciones con las que Dios 
viene en ayuda de su pueblo sometido a 
la opresión. El mayor consuelo que Dios 
ha enviado a los hombres ha sido su Hijo, 
Jesús. El anciano Simeón, que esperaba 
“el consuelo de Israel” (Lc 1,25), bendice 
a Dios al tener a Jesús Niño en sus 
brazos. Santa María Virgen se llama 
“Madre del consuelo” o “Consoladora 
de los afligidos”, porque por medio 
de Ella Dios envió al “consuelo de su 
pueblo”, que es Cristo. Ella, cuando 
estuvo junto a Cristo que sufría en la 
cruz, mereció esa felicidad prometida 
por el Evangelio: “Bienaventurados 
los que lloran, porque ellos serán 
consolados” (Mt 5, 5). Después de la 
resurrección de su Hijo, recibió ese 
consuelo, y por eso puede consolar a 
sus hijos en cualquier lucha (cf. 2 Cor 
2,3-5). El Concilio Vaticano II dice que 
“La Madre de Jesús... precede con su 
luz al pueblo de Dios peregrinante, 
como signo de esperanza segura y de 
consuelo” (Lumen Gentium 68).

Tengamos presente que, consolación 
es un nombre que hace pensar en 
s o l i d a r i d a d ,  e n  f o r t a l e z a  p a r a 
reconfortar a quien lo necesita, en 
sosiego y solaz para el espíritu. En 
ahuyentar la tristeza de la soledad. 
Por tal motivo, Nuestra Señora de la 
Consolación es una advocación de la 
Virgen que no podía faltar entre las 
virtudes y los méritos que se atribuyen 
a la Madre de Dios. En las letanías 
es invocada todos los días por la 
Iglesia como Consolatrix afflictorum 

María, Consuelo de los afligidos

Recordemos que el  dolor,  e l 
sufrimiento, la enfermedad, la pérdida 
de un ser querido, la muerte misma, no 
les suceden única y exclusivamente solo 
a los creyentes. Es decir, sea creyente 
o no, independientemente la religión 
que practique, experimentará esas 
mismas realidades.  La diferencia entre 
el que cree y el que no, radica en que los 
creyentes en Cristo, podemos ofrecer y 
unir a Él nuestro sufrimiento, tenemos 
a alguien a quien acudir; y además, 
también contamos con una Madre 

que sabe consolar, porque toda su vida 
sufrió y pasó aflicciones por amor a su 
Hijo, Nuestro Señor Jesucristo, quien 
nos la entregó como Madre nuestra. En 
fin, podemos decir que para nosotros 
los cristianos, como decía San Pablo 
“todo coopera para el bien de los que 
aman a Dios” (Romanos 8; 28) y no es 
necesariamente una maldición.

El que sufre, puede sacar provecho 
espiritual de dicha realidad, ya que 
la oración de intercesión de estas 
personas es especialmente atendida 
por Dios, quién ve en esta alma el 
rostro doliente de Cristo. Si Dios lo 
permite es porque necesita almas puras 
y generosas dispuestas a sufrir con Él y 
para Él, a fin de ganar almas para el Cielo.

María  Santís ima es  en estos 
momentos de nuestro peregrinar en 
el destierro hasta la casa del Padre, es 
consuelo de los tristes y afligidos. Ella 
es la Madre del Perpetuo Socorro. Ella 
corre a ayudar a quién se lo solicita 
porque ve el rostro de su amado Jesús 
en cada hijo que sufre bajo el peso de 
su cruz. Ella sabe de dolor, pues una 
espada le atravesó el alma. Ella supo 
desde que su hijito era bebé que iban a 
sufrir mucho Él y Ella; y con paciencia, 
con sencillez, con generosidad y con 
confianza en Dios aceptó que su 
amado Hijo tuviera que padecer para 
redimirnos a todos. 

Pidamos a Dios que nos dé esa 
generosidad de corazón para ofrecer 
un corazón que “ame hasta que duela” 
como decía santa Teresa de Calcuta, 
que vea en todo la mano de Dios Padre. 
Por último, recordemos que María 
Santísima nos ama y no nos abandona 
en el sufrimiento, y digámosle juntos, 
ahora que estamos atravesando unos 
momentos tan difíciles: "junto a ti 
María, como un niño quiero estar".

Por: Pbro. Jorge Alvarenga
Formador del Seminario San José de la Montaña. 

Arquidiócesis de San Salvador

(Consuelo de los afligidos), porque 
entre los papeles que los cristianos le 
han asignado a la Virgen como Madre 
universal, está el de consolar a los que 
gimen y lloran en este valle de lágrimas. 

Por su parte, dicen los santos que 
hay que aprender a aceptar más el 
sufrimiento, puesto que por los frutos 
que da, es más provechoso para el alma 
que el placer. La oración es más sincera 
y humilde si nace de un corazón que 
sufre ya sea por el peso de sus pecados, 
ya sea porque es un corazón que sufre 
abandono y soledad, ya sea que es 
probado en las duras purificaciones y 
oscuridades de los sentidos.
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Mensaje 
del Obispo

Encuentre más mensajes del señor Arzobispo
Mons. José Luis Escobar Alas, a diario preside la Santa Eucaristía desde la Capilla San Oscar Arnulfo Romero 
y sus mensajes pueden ser sintonizados a través de Televisión Católica Arquidiocesana, al igual que en las 
páginas de Facebook de TVCa y el Arzobispado de San Salvador como a través de las radios católicas.

ARQUIDIÓCESIS
DE SAN SALVADORCANAL 39

– Mensaje de Mons. José Luis Escobar, Arzobispo Metropolitano de San Salvador.
Capilla San Oscar Romero, 24 de mayo –

Un saludo muy afectuoso para todos 
y mis mejores deseos para cada uno en 
este momento de prueba que vivimos 
a causa de la pandemia del covid-19. 

E l  m u n d o  v i v e  u n  m o m e n t o 
histórico muy particular, que contará 
a las próximas generaciones, como 
un acontecimiento muy grave y 
triste, la enfermedad de millones de 
personas y la muerte de cientos de 
miles. Cientos de millares de familias 
sufren la enfermedad o la muerte 
de uno o varios de sus miembros. La 
grave afección económica, la están 
sufriendo prácticamente todas las 
personas del globo terrestre. Es un 
estado de emergencia mundial, los 
protocolos de seguridad sanitaria han 
establecido la cuarentena domiciliar 
como algo muy necesario, “permanecer 
en casa” para evitar el contagio. 
Toda esta situación puede llevar a las 
personas a condiciones de descontrol, 
desesperación, depresión e incluso de 
violencia doméstica. Todavía peor, es la 
violencia que se genera a nivel político, 
entre las autoridades parlamentarias 
como gubernamentales, la que muchas 
veces no les permite ponerse de 

acuerdo en el combate de la epidemia. 

Nuestro país no es la excepción, 
afrontamos una situación muy difícil a 
nivel personal, familiar y social. Nuestras 
autoridades no se ponen de acuerdo y 
su ataque mutuo es muy preocupante y 
cada vez más agresivo, en vez de unirse 
para atender la emergencia. Se suma 
a este panorama sombrío, confuso y 
violento, el ataque del virus que cada 
vez cobra mayor número de enfermos 
y víctimas mortales. 

Queridos hermanos y hermanas 
a este punto, quiero decirles que no 
todo está perdido. Que el cristiano 
de fe, nunca pierde la esperanza. Por 
el contrario, cuando la situación se 
vuelve más difícil y más amenazante, 
es entonces cuando pone más su 
confianza en Dios, cuando intensifica su 
oración y mejora su vida, en el sentido 
de una mayor conversión, con una 
mayor entrega al Señor, renunciando 
a sí mismo, para servir al Señor Jesús. 
Es Jesús sufriente quien padece en los 
hermanos que pasan mayor necesidad 
en la cuarentena. Necesidad de víveres, 
de medicamentos, o necesidad de 
algunos servicios, porque son ancianos, 

porque están solos o enfermos. 

Es en la situación crítica, cuando 
la persona de fe verdaderamente se 
encuentra con Dios y habla con Él, 
cuando cambia todo para bien. Mejora 
su vida personal, se transforma, cambia 
la vida de su familia, porque Dios está 
presente. Los milagros se ven en el día 
a día, en el buen trato mutuo, la familia 
es grandemente bendecida e, incluso, 
es entonces cuando la sociedad también 
cambia para bien. Cuando Dios interviene 
y la sociedad se vuelve más justa, con 
leyes en favor de los más necesitados, 
se crea una cultura de respeto al 
otro, de justicia y sensibilidad social. 

No nos cansemos de orar y hacer el 
bien. Dios quiera que usted y yo, querido 
hermano o hermana, verdaderamente 
nos encontremos con Él, en este 
momento de prueba y se transfiguren 
nuestras vidas, imitando a Cristo, que se 
transfiguren nuestras familias y nuestra 
sociedad. Ojalá, entonces realmente 
seamos mejores personas, de más fe, 
de más esperanza y de más caridad.

Que María Auxiliadora y Monseñor 
Romero nos obtengan de Dios toda 
bendición.

“No nos cansemos de orar y hacer el bien”
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La Ascensión del Señor significa 
para la Iglesia un tiempo de reflexión 
sobre nuestra misión como testigos 
de Jesús en el mundo. Para iluminar 
nuestra reflexión de hoy, evocamos la 
sabiduría del magisterio de San Oscar 
Romero, contenida en su primera 
carta pastoral como arzobispo de San 
Salvador, titulada La Iglesia de la Pascua, 
publicada el 10 de abril de 1977, en un 
Domingo de Resurrección. El tema 
central de dicha carta es la Pascua-
Iglesia y el mundo. En ella, Romero 
reflexiona sobre la misión de nuestra 
Iglesia en el contexto social de El 
Salvador de esos días, los cuales estaban 
marcados por violencia y muerte.

Al igual que el mensaje de Jesús en el 
Evangelio, la reflexión que hace Romero 
contiene varios elementos que iluminan 
la realidad que estamos viviendo estos 
días. Dos puntos principales que se 
aplican a nuestra reflexión actual son 
la naturaleza pascual de la Iglesia y el 
mundo como destinatario de la pascua.

Un espíritu de reflexión.
San Pablo acompañó a las primeras 

comunidades cristianas y siempre 
las encomendaba a la asistencia del 
espíritu. Por ejemplo, en su Carta a 
los Efesios, que leemos este domingo, 
el apóstol pide a Dios por el espíritu 
de sabiduría y reflexión para que los 
nuevos creyentes puedan conocer a 
Dios y cuál es su voluntad para sus vidas 
en comunidad. 

Actualmente en El Salvador, la crisis 
que nos afecta parece agravarse. En 
las esferas del liderazgo político, los 
poderes del Estado dan muestras 
de una falta de diálogo y consenso 
para enfrentar la crisis. Ante ello, 
es importante que, como Iglesia y 
comunidad cristiana inmersa en el 
mundo, pidamos la sabiduría del 
Espíritu y que sepamos reflexionar lo 
que está sucediendo. Como familia 
cristiana y como Iglesia estamos 
llamados a transformar la realidad en 

La Ascensión de Jesús y nuestra mirada al prójimo

Por Pbro. Roberto Carlos Durán, S.J. Parroquia Monte Tabor

− Domingo 24 de mayo. Solemnidad de la Ascensión del Señor • Evangelio:  San Mateo Mateo 28, 16-20 −

la que vivimos aplicando la verdad del 
Evangelio de Jesús y como respuesta 
inmediata, el Señor nos llama a 
poner en práctica la solidaridad con 
los hermanos que necesitan y así 
también participar activamente con 
nuestro análisis y reflexión para poder 
responder desde un sentido crítico y 
propositivo, es decir, ver la realidad 
desde Jesús para poder transformarla 
desde su enseñanza.

Testigos de la Pascua en el mundo.
La misión que Jesús encomienda a 

sus discípulos antes de pasar de éste 
mundo al Padre es la de ir y enseñar 
a todas las naciones, ser sus testigos 
hasta los últimos rincones de la tierra, 
es decir, siempre y en todo lugar. En 
éste sentido, la Iglesia adquiere su 
‘naturaleza pascual’ de la ‘Pascua del 
Señor’ y al mismo tiempo su destino 
de acción que es el mundo, en el cual 
Jesús es invisible, sin embargo no 
ausente. Romero describe a la Iglesia, 
desde su naturaleza, como instrumento 
vivo de la Pascua en el mundo, es decir, 
los problemas que aquejan al mundo 
deben ser iluminados por el testimonio 
de fe y servicio que como Iglesia damos: 
“La Iglesia no vive para sí. Su razón de 
ser es la misma de Jesús: un servicio a 
Dios para salvar al mundo”.

Jesús mostró al mundo al Dios 
verdadero, el que es cercano y camina 
con su pueblo; un Dios compasivo que 
entra en comunión con el sufrimiento 
del mundo y quiere salvarlo. Jesús 
enseñó al mundo con su vida y con 
su Palabra. Enseñó con un verdadero 
compromiso de cumplir la voluntad del 
Padre, un compromiso con la gente y 
sus problemas, en un lugar y tiempo 
determinado. Así mismo nos envía a 
nosotros este domingo, para que seamos 
testigos suyos en el aquí y ahora. La 
mejor manera de enseñar a las naciones 
es viviendo nuestra vida como la vivió 
Jesús, amando y sirviendo a los demás. 

Misión religiosa y humana.
Citando la Gaudium et spes del  

Concilio Vaticano II, Romero explica 
en su carta pastoral que “la misión de 
la Iglesia es esencialmente religiosa, 
pero por lo mismo, profundamente 
humana”. Es religiosa porque lo 
hacemos como un servicio a Dios y 
humana porque servir a Dios significa 
amar al prójimo. Por eso, la pregunta 
de los hombres de blanco para los 
Galileos, después de la Ascensión de 
Jesús, es también para nosotros hoy, 
¿qué hacen allí parados, mirando al 
cielo? Esta pregunta es un llamado 
con carácter de urgente para volver 
nuestra mirada al mundo y a nuestros 
hermanos, pero ahora desde la mirada 
de Dios. Jesús asciende al cielo, pero 
no a un cielo idéntico al de las nubes, 
al de las estrellas, o al que viajan los 
astronautas y que todos podemos ver, 
sino al cielo de nuestra fe, esa situación 
en la que nos encontramos viviendo en 
el amor y en la gracia de Dios. Viene 
bien aquí la explicación del teólogo 
brasileño Leonardo Boff, quien dice 
que el cielo de nuestra fe “no es un 
lugar al que vamos sino una situación 
en la que somos transformados” por la 
gracia de Dios.

Celebrar la Ascensión del Señor en 
este tiempo de la covid-19, significa 
volver nuestra mirada a la realidad 
de un mundo en crisis, ante el cual 
Jesús nos llama a ser sus testigos, nos 
llama a enseñarle al mundo desde 
nuestro testimonio de fraternidad y 
solidaridad. Es tiempo de multiplicar 
los panes, las palabras de aliento, los 
gestos de generosidad, es tiempo de 
comunión con Jesús viviendo como él 
vivió: dándose a los demás sin contar el 
costo. Jesús no subió a un cielo lejano 
en el espacio y tiempo, Jesús ascendió 
a la eternidad para que nosotros 
también tengamos vida eterna en Él. 
¡María auxilio de los Cristianos, ruega 
por nosotros!

Reflexión del EvangelioReflexión del Evangelio
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Un corazón grande

La cuarentena nacional se ha prolongado por varias 
semanas. En muchas personas hay incertidumbre, temores y 
no pocas preocupaciones. Hemos alcanzado un número alto 
de contagios, según las cifras oficiales. Últimamente hemos 
escuchado de las autoridades que el próximo mes se permitirán 
algunos trabajos, guardando las medidas de prevención, y 
de modo progresivo se espera llegar a la “normalidad”. 

Las actuales circunstancias han estado 
marcadas por innumerables expresiones de 
choque, descalificaciones y acusaciones 
entre las autoridades políticas. Un 
clima parecido al de las campañas 
electorales. Ha sido casi el diario 
vivir. Ese ambiente se manifiesta 
de forma muy acalorada en las 
redes sociales, donde fácilmente 
se pasa a las ofensas, insultos 
y ataques. Un ambiente así, por 
supuesto, que no permite que crezcan 
las buenas acciones hacia los demás. 
Además del virus real hay otros virus 
que atacan los corazones y los envenenan.

Pero no todo es gris. Hemos visto numerosas acciones 
que brotan de la solidaridad y de la compasión. Muchas 
parroquias han podido hacer tangible la caridad mediante 
acciones generosas enfocadas en aliviar un poco la 
emergencia. En estos tiempos se requiere de un corazón 
grande, de aquella virtud llamada magnanimidad, para no 
quedarse encerrado en el miedo que todo lo paraliza. Los 
cristianos están llamado a dar un testimonio de esperanza 
aún en las más grandes dificultades. Mantener viva la fe que 
orienta las acciones del diario vivir es un paso importante.

En las lecturas del Evangelio, que la Liturgia nos ofrece en 
estos días, hemos escuchado que Jesús pide a sus discípulos 
que afronten su ausencia con esperanza porque Él les asegura 

que lo volverán a ver. No los quiere ver tristes ni angustiados. 
Deben aprender a confiar en Él. No alcanzaron a comprender 
las palabras porque aún les hacía falta el Espíritu Santo.

Considero que esto es lo que hoy estamos llamados a vivir: 
hoy se necesita un corazón grande, abierto a Dios y muy cercano 
para ayudar a quien lo necesita. Magnanimidad para superar 
las limitaciones, para aguantar pacientemente y para dar lo 

mejor de uno mismo. Las actuales circunstancias 
exigen sabiduría para poder valorar los 

acontecimientos y aprender de ellos. 

Se necesita un corazón grande para 
acompañar a los hijos y orientarlos 

en medio de tantas propuestas 
dispersivas. Hemos palpado que los 
medios de comunicación pueden 

ayudarnos a vivir la fe, pues nos 
acercan a las diversas celebraciones 

e iniciativas pastorales, pero también 
pueden ser muy dispersivos cuando 

no se sabe seleccionar los contenidos. 

Se necesita un corazón grande para 
perdonarse y levantarse cuantas veces sean 

necesarias en la convivencia familiar. El hogar sigue siendo la 
gran escuela de la vida y portadora de un mensaje de ternura, 
afecto y comprensión. Pero también necesitamos ver más allá 
de nosotros mismos. El cristiano no puede dejar de mirar a su 
alrededor para actuar conforme al corazón de Cristo Jesús. 
Hoy se necesita esparcir la sal de la caridad a una sociedad 
que se corre el riesgo de encerrarse en su egoísmo y atacar 
al que no piensa de la misma manera. Se debe encender la 
luz de Cristo allí donde las tinieblas han apagado la luz de 
la fe y del amor. No es tiempo de desaliento y pesimismo, 
es tiempo de fe, de confianza en Dios y de recibir la fuerza 
del Espíritu que transforma y renueva la faz de la tierra.

Por: Pbro. Simeón Reyes.
Director de Semanario Orientación
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“Alabado seas, mi Señor”
“Laudato si’, mi’ Signore” −Alabado 

seas, mi Señor−. Estas son las palabras 
que abren la encíclica del papa Francisco 
sobre la ecología y el cuidado de la 
creación de Dios. Estas palabras, 
que citan el hermoso cántico de san 
Francisco de Asís, nos recuerdan que 
nuestra casa común es como una 
hermana con quien compartimos 
nuestra vida y una hermosa madre que 
abre sus brazos para acogernos.

La carta encíclica Laudato Si’ del papa 
Francisco se publicó en junio de 2015. 
Cinco años después, en 2020, el papa 
Francisco invitó a todos los 
católicos y personas de buena 
voluntad a celebrar su quinto 
aniversario protegiendo a las 
familias y las generaciones 
futuras a través de la acción 
para cuidar nuestra casa 
común.

He aquí los temas que el 
papa Francisco destacó en 
Laudato Si’ que requieren 
nuestra respuesta urgente 
hoy.

•  Un desaf ío  moral  y 
espiritual. La crisis ecológica, 
escribe el papa Francisco, 
es una invocación a una profunda 
conversión interior: a renovar nuestras 
relaciones con Dios, entre nosotros y 
con el mundo creado.

• Cuidado de la creación de Dios. Dios 
creó el mundo y lo confió a nosotros 
como un don. Ahora tenemos la 
responsabilidad de cuidar y proteger a 
él y a todas las personas, que son parte 
de la creación. Proteger la dignidad 
humana está fuertemente ligado a 
cuidar de la creación.

• Todos estamos conectados. 

Estamos conectados con el resto de la 
familia humana, con el mundo creado, 
y con los que vendrán después de 
nosotros en las generaciones futuras.

• Impacto en los pobres.  Las 
personas en situación de pobreza 
son las que menos han contribuido al 
cambio climático, y sin embargo se ven 
desproporcionadamente impactadas 
por este. Como resultado del uso 
excesivo de los recursos naturales 
por los países ricos, los pobres sufren 
contaminación, falta de acceso al agua 
potable, hambre y otros padecimientos.

que todas las personas tengan acceso 
a lo que se necesita para un auténtico 
desarrollo humano.

• Apoyar la vida, proteger la creación. 
La preocupación por la naturaleza es 
incompatible con la falta de protección 
a los seres humanos vulnerables, como 
los niños no nacidos, las personas 
discapacitadas o las víctimas de la trata 
de personas.

• Es hora de actuar. El papa Francisco 
insta a un cambio en el estilo de vida y 
el consumo. Podemos hacer cambios 
importantes como individuos, familias 

y comunidades, y como 
líderes civiles y políticos.

• Esperanza y alegría. “La 
injusticia no es invencible” 
(no. 74), y actuamos sabiendo 
que buscamos vivir la visión de 
Dios de relaciones renovadas 
con él, con nosotros mismos, 
entre nosotros y con la 
creación.

¿Cómo puedes responder?

Cada uno de nosotros 
está llamado a dar pasos 
concretos —desde reducir el 
consumo hasta trabajar por 

el cambio político— para cuidar mejor 
de la creación. He aquí algunas ideas.

1.  Cobra mayor conciencia de 
nuestra conexión. El cuidado mutuo y 
de la creación incluye la comprensión 
de que “todo está conectado” (no. 
91) y que la economía, la política, la 
participación de la comunidad y la 
tecnología afectan, en conjunto, el 
futuro del planeta y de la humanidad. 
¿Cómo podemos hacernos más 
conscientes de nuestra conexión?

• Llamados a la solidaridad. Somos 
una sola familia humana y tenemos 
una responsabilidad compartida por los 
demás y por la creación. Los países ricos 
tienen la responsabilidad de reducir el 
consumo de recursos no renovables y 
deben ayudar a las naciones más pobres 
a desarrollarse de manera sostenible.

•  El  desarrol lo  tecnológico y 
económico debe servir a los seres 
humanos y acrecentar la dignidad 
humana,  en lugar de crear una 
economía de la exclusión, de modo 

V Aniversario
Laudato Si'

[Continúa en página siguiente]
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2. Los cambios en el estilo de vida 
y los hábitos de consumo pueden 
constituir una gran diferencia. Por 
ejemplo, conseguir una botella de 
agua reutilizable; tomar duchas 
más cortas; caminar, desplazarse 
en bicicleta o tomar el transporte 
público en lugar de conducir; reciclar; 
compostar restos de alimentos, y 
comprar electrodomésticos eficientes.

3. Haz cambios a nivel institucional 
en tu parroquia, escuela o lugar de 
trabajo. Por ejemplo, implementar 
reciclaje, huertos caseros, compostaje, 
utilizar vajilla lavable en las cafeterías, 
compartir electrónicamente en lugar 
de imprimir, hacer una auditoría 
energética, instalar paneles solares 
o cualquier realizar cualquier acción 
encaminada al cuidado de la casa 
común.

4. Apoya esfuerzos locales para 
resolver problemas ambientales. En 
todo el país, grupos comunitarios 
están trabajando para hacer cambios 
en su ciudad, condado y estado que 
pueden constituir una gran diferencia. 
Averigua lo que está pasando a nivel 
local y participa.

 Fuente: laudatosiweek.org/
Conferencia Episcopal de Estados Unidos

Brindemos solidaridad al mundo en 
un momento de oración colectiva hoy 
24 de mayo al mediodía. Católicos 
de todo el mundo estaremos unidos 
espiritualmente porque “todo está 
conectado”. #LaudatoSi5

“En cada criatura 
habita su Espíritu 

vivificante que nos 
llama a una relación
con él” (Laudato Si’, 88)
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Por el centenario del nacimiento de Karol Wojtyla. 
(18 de mayo 1920) traemos a cuenta la historia de vida 
de este gran santo. Presentamos las etapas de su vida 
y algunos momentos históricos que lo moldearon 
como persona, luego de ordenarse sacerdote.

En jul. de 1948 defendió su tesis doctoral en Teología 
sobre "El acto de fe en la doctrina de San Juan de la Cruz". Sin 
embargo hubo disparidad entre él y el destacado teólogo 
P. Réginald Garrigou−Lagrange, OP por la terminología 
teológica utilizada en la tesis. Esta podría ser la razón por 
la cual el trabajo no se publicó. Aunque cabe la posibilidad 
de que el Padre Wojtyła carecía de los fondos para hacerlo.

Finalmente, el doctorado fue otorgado en dic. de 1948 
por la Facultad de Teología de la Universidad Jagiellonian, 
de Cracovia, basado en el trabajo escrito en Roma.

A principios de 1944 se hizo evidente que el Ejército Rojo, 
que había detenido la ofensiva nazi a costa de increíbles 
esfuerzos y sacrificios, llegaría a las fronteras de la URSS y 
comenzaría la liberación de Polonia

Info. recopilada y fotos de Wikipedia.com • Jp2online.pl

1948. Su primer ministerio 
pastoral fue como vicario 
coadjutor y catequista de la 
parroquia de Niegowić, 
comuna de Gdów, en 
los alrededores de 
Cracovia, durante 
trece meses.

Para llegar ahí viajó 
en autobús, carreta 
y luego a pie.

En la posguerra, 
l a s  c o n d i c i o n e s 
d e  v i d a  e r a n 
difíciles. El nuevo 
sacerdote vivía 
modestamente  

El 17 de ago. de 
1949  se trasladó 
c o m o  v i c a r i o  a 
l a  p a r r o q u i a  d e 
S a n  F l o r i á n ,  e n 
Cracovia,  donde 
ejerció el ministerio 
durante dos años, 
alternándolo con su 
trabajo de consejero 
de los estudiantes 
de la universidad 
estatal de esa ciudad

El nuevo Obispo eligió como lema episcopal “Totus tuus”

San Juan Pablo II
− y II entrega −

[Continúa en pág. siguiente]

En los últimos días 
de nov. de 1946, el 
joven Padre Wojtyła 
entró a estudiar dos 
años de doctorado 
e n  l a  Po n t i f i c i a 
Universidad Santo 
Tomás de Aquino, 
c o n o c i d a  c o m o 
A n g e l i c u m .  S e 
estableció  en el 
Colegio Belga, en un 
entorno internacional

Fue nombrado profesor de Teología moral y Ética social del 
seminario metropolitano de Cracovia el 1 de octubre de 
1953. Comenzó en 1954 a impartir clases de Ética en la 
Facultad de Filosofía de la Universidad Católica de Lublin

El 28 de sep. de 1958 fue nombrado por el Papa Pío XII como 
obispo auxiliar de la arquidiócesis de Cracovia. La consagración 
episcopal la recibió del entonces Administrador Apostólico 
de Cracovia y Arzobispo de Lviv (Ucrania), Mons. Eugeniusz 
Baziak, en la Catedral de Wawel. Fueron co-consensores 
Mons. Franciszek Jop de Opole y Mons. Boleslaw Kominek

Karol Wojtyła (2° de izq. a der.) joven 
sacerdote con sus estudiantes en Cracovia
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El 16 de oct. de 1978, a la edad de 58 años, fue elegido 
para suceder al papa Juan Pablo I, fallecido tras 34 días de 
pontificado. De este modo se convirtió en el primer Papa 
no italiano desde 1523, y en el primero procedente de un 
país del bloque comunista.Durante el sínodo de obispos sobre la catequesis 

celebrado en octubre de 1977 en Roma, coincidió 
por primera vez con Joseph Ratzinger, entonces 
Cardenal de Múnich

En el año 26 de junio de 
1967, con 47 años de edad, fue 
nombrado Cardenal por el Papa 
Pablo VI.

Era el segundo más joven de la 
época

El 13 de enero de 1964, 
al morir el arzobispo 
Baziak († 1962), fue 
nombrado vicario 
capitular y, el 30 de 
diciembre siguiente, el 
papa Pablo VI lo nombra 
arzobispo de Cracovia.

En 8 de diciembre de 1965 pasó a formar parte 
de las congregaciones para los Sacramentos y para la 
Educación Católica, y del Consejo para los Laicos

A partir del 11 de oct. de 1962, comenzó a tomar 
parte activa en durante el Concilio Vaticano II. Destacó por 
sus intervenciones sobre el esquema eclesiástico y en los 
debates acerca de la constitución pastoral Gaudium et spes

Era el año 1958. Con un grupo de apasionados por 
la canoa me encontraba ... a punto de comenzar las 

vacaciones. Dirigiéndome al jefe de grupo le dije: 'Dentro 
de poco tendré que dejar la canoa, porque me ha 
llamado el primado (?) y debo presentarme a él' 

Así pues, me dirigí a Olsztynek; primero sobre las olas 
del río con la canoa, luego en un camión cargado de 

sacos de harina. El tren de Varsovia salía muy de noche. 
(...) Me presenté en Varsovia, en el palacio episcopal. (...) 
Una vez en el despacho del primado, me dijo que el 
Santo Padre ne había nombrado obispo auxiliar

Como sabía que debía presentarme al 
Cardenal primado mientras tenía lugar 

la travesía del río Lyna, había tomado la 
precaución de dejar a unos conocidos de 
Varsovia el traje talar de fiesta (...) hubiera 
sido difícil presentarme al primado con 
la sotana que llevaba conmigo durante 

la excursión (llevaba siempre conmigo 
ornamentos para celebrar la Santa 
Misa)

El 22 de octubre de 1978 dio inicio a su ministerio 
como Pastor Universal de la Iglesia

¡Levantaos! 
¡Vamos!
Autobiografía
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La Voz 
del Papa

Mensaje de Francisco a las Obras 
Misionales Pontificias: evitar la auto-
promoción y la celebración publicitaria 
de las propias iniciativas. Ser misioneros 
es el reflejo de la gratitud por lo recibido.

E l  a n u n c i o  d e l  E v a n g e l i o  e s 
“otra cosa con respecto a cualquier 
proselitismo político o cultural, 
psicológico o religioso”. La misión es 
un don gratuito del Espíritu y no puede 
confiarse a “cursos de capacitación 
dedicados” ni puede confiarse a esos 
“sistemas eclesiásticos” que “parecen 
ser absorbidos por la obsesión de 
promocionarse a sí mismos y sus propias 
iniciativas”, tal vez “en publicidad”. 
Francisco vuelve a reflexionar sobre 
los fundamentos de la misión cristiana 
con un mensaje a las Obras Misionales 

La misión es un don gratuito 
del Espíritu, no el resultado de estrategias

Pontificias (OMP), que deberían 
haberse reunido en Roma para la 
asamblea general anual, pospuesta 
debido a la pandemia.

Francisco recuerda que el “rasgo 
genético más íntimo” de la misión de 
la Iglesia es “ser obra del Espíritu Santo 
y no una consecuencia de nuestras 
reflexiones e intenciones”. Recibir la 
alegría del Espíritu “es una gracia” 
y es “la única fuerza que podemos 
tener para predicar el Evangelio”. 
La salvación “no es la consecuencia 
de nuestras iniciativas misioneras, 
ni de nuestros discursos sobre la 
encarnación de la Palabra” sino que 
“solo puede suceder a través de la 
mirada del encuentro con él, que nos 
llama” y, por lo tanto, puede ser la 

consecuencia y la reverberación de 
Alegría y gratitud. Anuncia el Evangelio 
quien da testimonio de la obra de Otro.

Tomándolos de la exhortación 
Evangelii gaudium, Francisco describe 
los rasgos distintivos de la misión. En 
primer lugar, el atractivo: la Iglesia 
crece en el mundo por atracción y no 
por proselitismo, y “si se sigue a Jesús 
feliz de sentirse atraído por él, los otros 
lo notarán”. Y pueden sorprenderse”. 
Otras características son la gratitud y la 
gratuidad, porque “el fervor misionero 
nunca se puede obtener como resultado 
del razonamiento o el cálculo”, o porque 
hay una obligación en este sentido, 
pero es “un reflejo de la gratitud”. 

(Cf. Vaticannews.va 21 may.2020)

El Santo Padre ha dispuesto que a 
partir del 1 de junio se encargue del 
CED, la Secretaría para la Economía, 
SPE. Ante la necesidad de garantizar 
una organización más racional de la 
información económica y financiera 
de la Santa Sede y de informatizar 
l o s  m o d e l o s  y  p r o c e d i m i e n t o s 
correspondientes, a fin de garantizar 
la simplificación de las actividades y la 
eficacia de los controles, fundamentales 
para el correcto funcionamiento de los 
Órganos de la Curia Romana.

Cf. Vaticannews.va 20 may. 2020)

Santa Sede. 
CED será 

administrado por 
la Secretaría para 

la economía

La amargura puede 
amenazar el don de la oración

Desde la Biblioteca del Palacio 
Apostólico, el Papa Francisco continuó 
su catequesis sobre la oración. 
Reflexionó sobre el misterio de la 
creación. Advirtió contra la tentación 
de perderse en la contemplación de las 
maravillas del universo sin pensar en el 
significado de la existencia propia.

“Y en esta inmensidad sin límites, 
¿qué es el hombre? Casi nada. Dice 
otro salmo: un ser que nace, un ser 
que muere, una criatura muy frágil. Y a 
pesar de eso, en todo el universo, el ser 
humano es la única criatura consciente 
de tal profusión de belleza”.

El Papa Francisco dijo que la belleza 
de la vida puede ser de ayuda para 
que las personas se abran a la oración. 
Dijo que quien reza resiste mejor las 
dificultades.

“Si los sucesos de la vida, con todas 
sus amarguras, pueden hacernos 
correr el riesgo de ahogar en nosotros 
el don de la oración, basta contemplar 
un cielo estrellado, un atardecer, una 
flor... para volver a encender la chispa 
del agradecimiento”.

El Papa dijo que la vida es un don 
de Dios, demasiado breve como para 
malgastarla en tristezas.

(Cf. Romereports.com 20 may. 2020)
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Athletica Vaticana, primera y única 
asociación deportiva constituida en el 
Vaticano, junto con el grupo deportivo 
Fiamme Gialle della Guardia di Finanza, 
el Cortile dei Gentili y el Fidal-Lazio, 
ha organizado “We Run Together – 
Supporting our Team”, una subasta 
benéfica destinada a la batalla contra 
el coronavirus

La subasta, activa a partir del lunes 
8 de junio en la plataforma online de 
charitystars.com, permitirá a todos los 
aficionados ganar numerosos artículos 
y sugerentes experiencias deportivas, 
gracias a la generosa participación de 
campeones multimedallistas – atletas 
actuales como Tania Cagnotto, Arianna 
Fontana, Sofia Goggia, Gianmarco 
Tamberi, Filippo Tortu, Dorothea 
Wierer; atletas del pasado como 
Kristian Ghedina y Antonio Rossi y 
muchos otros.

La total idad de los  ingresos 
se destinará a las enfermeras y 
trabajadores sanitarios del Hospital 
Papa Juan XXIII de Bérgamo y la 
F o n d a z i o n e  Po l i a m b u l a n z a  d e 
Brescia, centros hospitalarios que se 
han distinguido en la gestión de la 
pandemia de COVID-19, informan los 
organizadores a través de una nota.

La iniciativa, que pretende transmitir 
en el mensaje de que correr juntos 
significa apoyarse mutuamente, 
recibió el apoyo y la bendición del 
Papa Francisco, quien el miércoles 20 
de mayo, recibió en audiencia a una 
delegación de los organizadores.

(Cf. Zenit.org 21 may. 2020)

Subasta 
benéfica contra 
el coronavirus

su alegría teniendo en cuenta que 
esta iniciativa se lleva a cabo en 
la Universidad de Santo Tomás de 
Aquino. El Angelicum – escribe – 
alberga, en efecto, una comunidad 
académica compuesta por profesores 
y estudiantes de todo el mundo y es 
un lugar adecuado para interpretar 
los importantes retos de las culturas 
actuales. De ahí que afirme que “la 
tradición de la Orden Dominica, con su 
importante papel en la reflexión racional 
sobre la fe y sus contenidos, articulada 
de manera magistral por el Doctor 
Angélico, no puede sino favorecer este 
proyecto, para que se caracterice por 
la valentía de la verdad, la libertad de 
espíritu y la honestidad intelectual”.

(Cf. Vaticannews.va 18 may. 2020)

Carta del Papa 
Francisco al Nuevo Instituto
de Cultura San Juan Pablo II

El Santo Padre envió una carta al 
Rector de la Universidad Pontificia de 
Santo Tomás de Aquino – “Angelicum” 
con motivo de la inauguración del 
Instituto de Cultura “San Juan Pablo II” 
en que manifiesta su aprecio por esta 
iniciativa a la vez que saluda cordialmente 
a toda la comunidad académica

La Oficina de Prensa de la Santa sede 
publicó la carta que el Papa envió al 
Padre Michał Paluch, O.P., Rector de la 
Universidad Pontificia de Santo Tomás 
de Aquino - Angelicum, con motivo 
de la inauguración, en la Facultad de 
Filosofía, del Instituto de Cultura “San 
Juan Pablo II”, precisamente en el 
centenario de su nacimiento. 

El  Papa Bergoglio manifiesta 
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el sentido de Iglesia con ella y por 
ella, aunque la tentación de vivir una 
fe individual e intimista prevalezca 
incluso por lo que las redes sociales y 
medios de comunicación nos resultan 
convenientes, para que exista un 
Pentecostés personal es indispensable 
una conversión profunda, para que 

el Espíritu Santo se 
pueda manifestar en 
nosotros.

Esta conversión 
profunda es la que se ha 
descuidado mucho en 
nuestros días, muchos 
como están viviendo 
únicamente con la 
inocente conversión 
del día de su Primera 
Comunión. Es como 

querer curar pulmonía con Aspirinas, 
como dice el padre Hugo Estrada.

Pentecostés es pues una experiencia 
ahora más que nunca necesario y actual 

en el corazón de cada uno de 
nosotros y así ser como 

los apóstoles valientes 
y anunciar aquí y 

ahora la fuerza 
del Espíritu Santo   
q u e  s o c i e d a d 
olvidada de Dios 
necesita.

El día de Pentecostés, muchos le 
preguntaron a Pedro qué debían hacer 
para que se realizara en ellos lo mismo 
que habían sucedido en los 12 discípulos 
del Cenáculo. Pedro dio la clave: 
Arrepiéntanse y bautícense cada 
uno en nombre de Jesucristo, 
para que Dios les perdone 
sus pecados, y así les 
dará el Espíritu Santo 
(He. 2, 38). Ello 
c o m p r u e b a  l a 
necesidad de vivir 
en el seno de la 
Iglesia para vivir esa 
plenitud espiritual.

Aunque ahora mismo 
estemos confinados cada uno 
en su casa vale la pena unirnos en 

Por: Pbro. Manuel Lozano
Parroquia María Auxiliadora

Estamos viviendo la experiencia 
Pascual en un modo particular, por las 
circunstancias que la humanidad está 
atravesando en este 2020 y ello, nos 
permite propiciar una reflexión más 
profunda de la promesa de Jesús a 
nosotros de enviar un Consolador  (el 
Espíritu Santo)y además una urgencia 
hoy para asimilar 
e s t o s  m o m e n t o s 
difíciles, como hijos 
de Dios, y tener la 
valentía de anunciarlo 
a todos aquellos que 
viven desconsolados.

   Jesús dijo quienes 
creyéramos en Él, 
de nuestro interior 
saldrían ríos de agua 
viva, según relata san 
Juan en el capítulo 7 de su evangelio, 
y nos aclara, que era una referencia 
al Espíritu Santo. Pero surge una 
interrogante: ¿Puede el hombre 
moderno vivir tener una experiencia 
fresca y pura como la Iglesia primitiva? 
¿Cómo nos podemos abrir a una 
experiencia plena del Espíritu?

 Es importante afirmar que el ser 
humano, hijo de Dios, puede vivir 
una experiencia con la promesa del 
Espíritu Santo; además no es solo una 
posibilidad sino una necesidad. Joel, 
en el capítulo 2 de su libro, lo había 
profetizado “derramaré mi espíritu 
sobre toda carne”.

Nuestro Salvador dio a los apóstoles 
recomendaciones que tienen una 
valencia eterna, permanezcan en 

Jerusalén hasta que sean revestidos del 
poder de lo alto (He. 1, 49).  Jerusalén 
es figura de la Iglesia y de todo lo que el 
señor la ha embellecido, especialmente 
de los Sacramentos. Qué importante 
es entonces permanecer en ella, ser 
contantes, ser fieles y nutrirnos como 
dice el Salmo 35 de lo sabroso de su casa. 

¿Es posible vivir hoy la promesa del Padre?

Dirección 
espiritual

Para que
exista un

Pentecostés 
personal es

i n d i s p e n s a b l e  u n a 
conversión profunda, 
para que el Espíritu 
S a n t o  s e  p u e d a 
manifestar en nosotros

Permanezcamos 
en Jerusalén, en 

oración y en actitud 
de conversión interior 

cada día.

Ven Espíritu de Dios. 
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Iglesia en 
el Mundo

De seminaristas 
a Youtubers

Dos jóvenes seminaristas enseñan 
canto gregoriano dominico en un canal 
de YouTube y ayudan a las nuevas 
generaciones a vivir mejor la liturgia a 
través de este tesoro de la Iglesia Católica.

Hoy más que nunca este arte único 
está siendo puesto en peligro por el 
avance constante y creciente de los 
cantos y la música modernos en muchas 
iglesias occidentales, por ello, en un 
esfuerzo por evitar que desaparezca, los 
jóvenes seminaristas y estudiantes de 
la Universidad Suiza de Friburgo, Stefan 
Ansinger y Alexandre Frezzato, crearon 
el canal de Youtube “OP Chant”.

Asinger señaló que actualmente hay 
muy pocos ejemplos de canto gregoriano 
en línea y que el canto gregoriano 
dominico es ligeramente diferente 
del clásico latín, lo que hace que su 
enseñanza sea aún menos generalizada.

(Cf. Aciprensa.com 20 may. 2020)

Reunión virtual de 
miembros de CELAM y 

Religiones por la paz

El Consejo Episcopal Latinoamericano 
(CELAM),  como miembro de la 
presidencia de la organización 
ecuménica Religiones por la paz participó 
en el encuentro virtual que convocó a los 
miembros de diferentes confesiones 
religiosas para expresar su saludo y 
cercanía con la comunidad musulmana 
por el fin del mes de Ramadán.

“Continuar remando juntos desde 
sus propias espiritualidades” fue la 
invitación del CELAM en la reunión 
virtual convocada por la organización 
ecuménica Religiones por la paz para 
manifestar afecto y cercanía a la 
comunidad musulmana por el fin 
del mes de Ramadán y la fiesta del 
Eid al-Fitr o ruptura del ayuno. En su 
intervención, monseñor Juan Carlos 
Cárdenas destacó que la experiencia 
del ayuno y el confinamiento  vividos 
como un tiempo de gracia en la 
intimidad de la familia, permite una 
vivencia más conectada con el dolor 
que atormenta a todos, en especial, 
ante esta pandemia de covid- 19.

Religiones por la paz, en su objetivo 
de promover la cooperación en favor 
de la paz entre las religiones del 
mundo, creó, a finales de abril, un 
fondo humanitario multirreligioso para 
responder al COVID-19. Este fondo 
se ha dedicado a financiar proyectos 
interreligiosos centrados en atender 
necesidades humanitarias ocasionadas 
por la pandemia.

 (Cf. Vaticannews.va 22 may. 2020)

La alegría de las 
comunidades por la Misa 

reencontrada
Un recorrido por algunas parroquias 

para conocer el estado de ánimo de los 
fieles y pastores. Alegría y esperanza, los 
sentimientos más difundidos. El deseo 
de volver a vivir la comunidad gana.

Si se pregunta a los párrocos y a los 
fieles de toda Italia cuál es el sentimiento 
predominante que acompaña la 
reapertura de las celebraciones de la 
misa al pueblo de Dios, la respuesta 
es sólo una: una inmensa alegría unida 
a una nueva esperanza.  En todas 
las parroquias se explican las reglas 
para acercarse con seguridad a la 
celebración eucarística y minimizar los 
casos de contagio por COVID-19

(Cf. Vaticannews.va 18 may. 2020)

España: Jornada por los 
afectados de covid-19 

en las diócesis
L a  C o m i s i ó n  E j e c u t i v a  d e  l a 

Conferencia Episcopal Española (CEE) 
ha propuesto a todas las diócesis 
de España, la celebración de una 
Jornada por los afectados de la 
pandemia, que tendrá lugar el día 25 
o 26 de julio, informa la propia CEE.

El 26 de julio es la fiesta de san Joaquín 
y santa Ana, y el día 25, solemnidad de 
Santiago apóstol, patrón de España.

Este día se celebrará la Eucaristía, 
ofreciéndola por el eterno descanso 
de todos los difuntos y el consuelo y 
esperanza de sus familiares.

(Cf. Zenit.org 21 may. 2020)

Arquidiócesis de 
Panamá ofrece lugares 

para depositar las 
cenizas de los difuntos
A través de un comunicado, publicado 

el 16 de mayo la Arquidiócesis de 
Panamá dio a conocer una lista de 
lugares donde pueden depositar las 
cenizas de sus seres queridos fallecidos 
por la pandemia del COVID-19:

E n  m e d i o  d e  l a s  m e d i d a s 
implementadas por las autoridades 
de salud y de seguridad, a causa de la 
pandemia, que limita la participación 
de personas en el funeral, familias 
deciden cremar a su ser querido, para 
posteriormente realizar sus honras 
fúnebres.

La Arquidiócesis de Panamá ante 
esta realidad ofrece algunas parroquias 
donde se pueden depositar las cenizas 
de los fieles difuntos hasta que se 
levanten las medidas de contención 
establecidas por el coronavirus.

(Cf. Arquidiócesisdepanamá.org 16 may. 2020)
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[Continúa en el siguiente número]
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Salud
Emocional

En ningún momento nos imaginamos en nuestras vidas, 
coexistir una realidad diferente como la que estamos 
pasando. Cada familia es un mundo complejo y hermoso, 
en la cual podemos ver muchas características, dinámicas y 
realidades diferentes, por esto mismo es importante hablar 
sobre los roles en las familias, los padres juegan un papel 
determinante en sus hijos e hijas.

Cuando estamos en condiciones de crisis, críticas o de 
cambios, resulta dar en los seres humanos el estrés que 
es un "proceso fisiológico y psicológico que se desarrolla 
cuando existe un exceso percibido de demandas ambientales 
que sobrepasan las capacidades percibidas del sujeto para 
poder satisfacerlas, y cuando el fracaso en lograrla tiene 
consecuencias importantes percibidas por el sujeto" (Cazabat 
y Costa, 2003). Esto también se deriva a un proceso hormonal 
que se genera por una hormona que se llama cortisol, es ahí 
que se manifiesta en nuestro cuerpo (taquicardia, molestias 
en el estómago, dolores de cabeza, tensión muscular) y a nivel 
cognitivo emocional (preocupación, inseguridad, miedos, 
pensamientos de uno mismo, irritabilidad o enojo). Al sumar 
estas manifestaciones podemos tener consecuencias muy 
graves como predisposición a contraer enfermedades, 
alteración de las relaciones interpersonales, disminución del 
rendimiento laboral y disminución de capacidad personal.

 Nuestra casa usualmente en la cotidianidad ha 
representado una comodidad, asociamos la casa a un 
descanso. Sin embargo, ahora nuestra casa, se ha vuelto 
nuestra oficina, aula de clase, consultorio, etc. Por lo tanto, 
esta asociación ya no, es tan fuerte, quizás ahora nuestra 
casa la asociamos con que hay que estar pendiente de hacer 
la comida, estar pendiente de nuestros hijos e hijas, estar 
pendiente de la pareja, hacer la limpieza, tengo que terminar 
el producto e informe, etc. Entonces esta sobrecarga de 
actividades nos puede producir el estrés, claro no hay que 
verlo solo de una forma negativa, ya que el estrés también 
nos ayuda a ser unas personas activas y productivas.

Ahora bien, cómo podemos manejar este estrés que 
estamos viviendo en la cotidianidad debido a la pandemia 
del covid-19. Lo primero que podemos hacer es identificar 
los estresores (aquellas cosas o situaciones que nos provocan 
más estrés). Segundo identificar nuestros recursos de 
afrontamiento (¿Qué puedo hacer? ¿Cómo puedo afrontar 

la situación?), la acción que es muy importante ¿Cómo voy 
a actuar? ¿Busco la ayuda de un profesional?. En síntesis, 
aquellas cosas que no harán sentir mejor y bajar el estrés.

Algo muy importante que los padres tendrían que tener 
en cuenta, es el autocuido, como por ejemplo tener algunas 
actividades que nos gusten y que activen la felicidad en 
nuestra vida. En estos momentos tenemos la limitante, de no 
poder salir de casa, pero hay otras actividades que nos gustan 
y las podemos hacer desde ella. No podemos solo decir 
que el autocuido es “cuidarnos a nosotros mismos”, sería 
muy general; implica buscar un propósito de vida, buscar 
relaciones sociales y convivencias positivas, actividad física, 
recreación, disfrute, disciplina, buena salud, tratamiento de 
síntomas y enfermedades, entre otros. Claro el contenido 
varía de acuerdo a cada persona.

El poder manejar el estrés frente a situaciones como 
no poder entrar a una plataforma digital de reuniones 
de su trabajo, el poder ayudar a sus hijos en sus tareas 
de forma digital, la situación económica en su casa, la 
demanda de atención de su esposo o esposa, etc. Si no 
sabe usted cómo afrontar esta situación le va llevar a 
situaciones aún muy duras de las que está viviendo. Es 
importante siempre tener una buena actitud frente a los 
problemas familiares, una capacidad de resiliencia en 
problemas que no esperamos tener, la fe en Dios sobre 
todo es un recurso que nos ayuda a tener la capacidad 
de ver mejor las cosas, aun cuando estas son difíciles.

La paternidad es un don que Dios brinda a las personas; 
por esto mismo es necesario tener las herramientas 
adecuadas para que sus hijos e hijas sean personas óptimas 
y de provecho para la sociedad. Tener un estilo de crianza 
adecuado es de vital importancia en estos tiempos para ellos, 
ya que en un futuro estas serán las raíces para que sus tengan 
una buena personalidad y una buena inteligencia emocional.

Un estilo de crianza democrática es significativo para 
la comunicación con sus hijos. El poder saber que siente, 
piensa y de qué forma va actuar el niño o niña. Además, la 
afectividad entre padres e hijos, si en cierto momento el niño 
pueda tener un estrés o ansiedad u otras emociones que le 
puedan estar generando debido al encierro y la relación con 
sus familiares.

¿Cómo lidiar 
el estrés durante la pandemia?

Por: Lic. Mario Roberto Guzmán Castaneda, Psicólogo

* Prof. y Dr. Cazabat, Eduardo H. y Costa E. son profesionales en psicotrauma. Autores del artículo "¿Estrés: la sal de la vida?"
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Iglesia 
Diócesana

Al iniciar el año 1978, la realidad de un Seminario Menor 
en Chalatenango es ya una realidad concreta:

“Una alegría muy grande para mí fue la de ayer por 
la tarde en Chalatenango: se inauguró allá, con un 
pequeño grupo de jóvenes estudiantes de bachillerato, 
el Seminario Menor que lleva el nombre del patrono 
de Chalatenango: San Juan Bautista. Es toda una 
esperanza aquel departamento tan fecundo en 
vocaciones. Teniendo ya cerca un centro de educación 
eclesiástica, estamos seguros que nos dará muchos 
consuelos sacerdotales. Queremos felicitar al P. Fabián 
Amaya, a todos los colaboradores que hicieron posible 
este sueño de un seminario en Chalatenango…, y 
como les decía ayer en Chalatenango, hoy lo digo 
para toda la diócesis: yo quisiera, hermanos, que 
todo el pueblo de Dios sintiera como suya la obra 
del seminario, porque así es. La renovación del 
sacerdocio por los jóvenes llamados al servicio de 
Dios es alegría, esperanza de todo el pueblo, no 
solo del obispo. Y por eso necesitamos que todos 
oren y todos apoyen moralmente, impulsen que el 
joven del seminario no se sienta solo ni raro, sino 
que sienta que es alguien que se prepara y lo espera 
el pueblo con ansia, con cariño” (Hom, 29-01-1978).

Una obra semejante, en un departamento tan pobre, 
requería el apoyo de toda la feligresía y de los mismos 
sacerdotes que, por cierto, eran muy escasos en aquel tiempo:

“Manifestemos para nuestro seminario, pues, 
un ambiente de apoyo moral y también no me 
avergüenzo de pedirles el apoyo económico. Nos 
hemos lanzado a una tremenda aventura cuando 
recogemos en un verdadero internado –ya saben los 
maestros lo que cuesta hoy un internado-, pero todo 
sacrificio es poco si logramos sacerdotes según el 
corazón de Dios. Y para este apoyo económico, hemos 
pensado volver a aquella costumbre de consagrarle 
los terceros domingos. El tercer domingo de cada 
mes, la colecta que se haga en las parroquias y 
también donativos en víveres y en otras maneras de 
ayudar, por medio del párroco, háganlas llegar a los 
seminarios. Aquí los terceros domingos, pues, seremos 

mendigos del seminario para que todos puedan 
ayudarnos y que cada párroco, en su parroquia, 
recuerde esta colaboración que generosamente 
nos va a dar, sin duda, el pueblo de Dios” (Ib.).

Los seminaristas, todos ellos eran de origen campesino, 
así que, junto a su Rector, además del estudio, se dedicaban 
a sembrar milpa y otros cultivos para su sostenimiento. Sin 
embargo, San Oscar, no descuidaba pedirle a la feligresía 
su aporte para los seminarios: “Y como aviso, hermanos, 
para este domingo, les dije que el tercer domingo de cada 
mes les pediría una ayuda económica para el seminario. 
Sostener nuestra obra máxima es trabajo de todos” (H, 19-
02-1978). El Seminario Menor, se desarrollaba óptimamente. 
Las condiciones habitacionales para los seminaristas en 
algún momento fueron deficientes, es por eso que el Santo 
salvadoreño, convoca a una reunión al P. Fabián Amaya, 
Monseñor Héctor Figueroa y el P. Jon Cortina 3. La finalidad 
era constatar que posibilidades se tenían a mano para 
mejorar la casa o construir unas instalaciones adecuadas 
para el Seminario:

“Una reunión muy interesante con el vicario 
episcopal de Chalatenango, con el encargado del 
Seminario Menor, también de Chalatenango, padre 
Héctor Figueroa, y con la Comisión de Pastoral 
de la Arquidiócesis, asesoraba como técnico de la 
reparación de la casa, el padre Cortina, quien también 
prometió hacer los planes de un nuevo Seminario 
Menor que, con la ayuda de Dios, haremos en 

San Oscar Romero 
y su amor por las vocaciones chalatecas

† Fray Oswaldo Escobar, ocd
Obispo de Chalatenango

− II entrega −
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Chalatenango. Ya que esta inserción en el pueblo será 
muy beneficiosa para las vocaciones de los jóvenes que 
se preparan al bachillerato y de allí pasar al Seminario 
Mayor de la Arquidiócesis” (Diario, 15-11-1978).

Habiendo vocaciones, fueron muchos los que se 
preocuparon por su sostenimiento, he aquí otra instantánea 
de nuestro Santo:

“Una nota quiero destacar y es que entre las fuerzas 
vivas se presentó en Chalatenango un patronato 
pro-seminario. Allá vamos a tener un gran sector del 
seminario menor. Y quiero unir esta idea con la que 
me encontré al entrar a Catedral. Un querido amigo 
del Club Serra4 estaba pegando allá en la puerta unos 
afiches que ustedes los pueden ver al salir y donde la 
idea es esta: ¿cómo podemos hacer para que el reino de 
Dios siga caminando en el mundo? Y contesta: fomento 
de vocaciones sacerdotales, religiosas. El Club Serra, 
lo mismo que el patronato chalateco pro-seminario, 
han puesto el dedo en la llaga. Eso es lo que más urge 
en nuestra Iglesia, que fomentemos las vocaciones 
sacerdotales y religiosas” (Hom,  19-11-1978).

Cuando nuestro Santo podía visitar el Seminario Menor, su 
visita era muy bien acogida por todos, él daba oportunidad 
para tener profundos diálogos:

“Al medio día fue a almorzar con los seminaristas 
menores de Chalatenango donde compartimos 
una Eucaristía y un diálogo muy constructivo para 
su vocación. Las h ermanas de La  Asunción y las 
hermanas betlemitas estuvieron presentes, ya que ellas 
trabajan en aquel departamento” (Diario, 12-03-1979).

Las visitas eran con cierta frecuencia, él se rejuvenecía 
humana y vocacionalmente al contacto con aquellos jóvenes 
sencillos, pero llenos de deseos sacerdotales:

“Fui a Chalatenango para conversar con los 
seminaristas menores y almorzar con ellos. Fue un 
diálogo muy cordial y muy interesante en el cual, al 
final participaron también las religiosas de La Asunción 
que forman comunidad en aquella parroquia” (Diario, 
23-04-1979).

En algunas ocasiones, san Romero, nos ofrece pormenores 
de las vivencias de aquél Seminario Menor. Para algunas 
celebraciones asistían a la Catedral capitalina para cantar 

la misa dominical del profeta: “El canto del seminario menor 
de Chalatenango animó a la muchedumbre, que toda ella 
participaba. Fue una misa sumamente participada” (Diario, 20-
05-1979). También nos refiere informaciones sobre el rector, 
P. Rafael Urrutia, quien como novel sacerdote, estuvo de 
rector5, y nos cuenta su valoración positiva sobre él: “Mucha 
satisfacción me dio la conversación del sacerdote Rafael, que 
trabaja como rector del seminario menor de Chalatenango. Me 
emocionó por su confesión sincera de sentirse muy contento 
en sus primeros meses de sacerdocio” (Diario, 18-06-1978). 
También, nos deja constancia de cómo él mismo atendía 
seminaristas en medio de su ajetreada agenda: “durante la 
junta [reunión] pude tener algunos paréntesis para atender a 
un seminarista de Chalatenango” (Diario, 29-05-1979).

El Seminario Menor, se convirtió en el corazón de la Iglesia 
Chalateca, de hecho, funcionaba en lo que ahora llamamos la 
Casa Cural de la Parroquia de la Catedral. La participación de 
dichos seminaristas era destacada en distintas celebraciones, 
por ejemplo, la fiesta patronal chalateca:

“A las once de la mañana celebré la misa patronal en 
Chalatenango en honor a San Juan Bautista. También 
fue un gran consuelo espiritual. El Seminario Menor 
cantó la misa, cumplía hoy dos años de existencia 
y está floreciente con la gracia de Dios y bajo la 
dirección de un vicario episcopal muy activo y un 
rector del Seminario, el padre Urrutia, que es muy 
comprensivo sacerdotalmente de los muchachos. 
Después de la misa compartimos un almuerzo y una 
fiestecita de familia local del Seminario. El ambiente 
de esta comunidad es verdaderamente cristiano, muy 
acogedor” (Diario, 24-06-1979).

Poco tiempo después el P. Rafael Urrutia, es trasladado 
por Monseñor Romero, en Su Diario escribe acerca de los 
cambios: 

“Fue aceptado mi proyecto de trasladar el padre 
Cortés de la Basílica a San José de la Montaña; y llenar 
el puesto de la Basílica con el traslado del padre Efraín 
de Chalatenango; con el padre Cortés trabajarán 
como coadjutores monseñor Urioste, el padre Urrutia, 
encargado del Seminario Menor; el actual encargado 
padre Sigfredo irá a Chalatenango para ocupar el 
puesto del padre Urrutia en el seminario menor de 
aquella ciudad…” (Diario, 5-07-1979).

 3 P. Jon Cortina S.I. (1934-2005). Además de ser jesuita e ingeniero, hizo un doctorado en ingeniería. En el país fue constructor de muchas obras: 
puentes, casas, etc. Fundador también de la Asociación Pro-búsqueda de niños desaparecidos en el conflicto armado salvadoreño. Se radicó desde 
los años ochenta en Guarjila, Chalatenango, hasta su muerte.

4 Club Serra, es un organismo internacional que ayuda al fomento y sostenimiento de vocaciones sacerdotales y religiosas.
5 Estuvo de Rector del 15 de noviembre de 1978 y finalizó un año después: 15 de noviembre de 1979.

[Continúa en el siguiente número]
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Promoción 
humana

Seguimos trabajando
 frente a la Pandemia del covid-19

Ante la crisis sanitaria 
que se vive en el país y en 
el mundo entero por la 
pandemia del coronavirus 
covid-19, los servicios que 
ofrece la Oficina de Tutela 
de Derechos Humanos 
no se han interrumpido, 
ya que se han habilitado 
mecanismos para poder 
seguir atendiendo casos de 
vulneraciones a Derechos 
Humanos y también se 
ha ampliado el grado de 
atención, pues se ha ofrecido 
ayuda para consultar los 
servicios que el gobierno ha 
dado (bono alimenticio y 
paquete agrícola). 

Hasta el 5 de mayo la suma 
de casos atendidos llegó 
a 207, entre las denuncias 
atendidas están 8 solicitudes 
d e  c o m u n i d a d e s  p a r a 
gestionar que el agua llegue 
a sus hogares, 50 solicitudes 
por bono alimenticio, 117 
solicitudes para el paquete 
agrícola, 12 por atención 
de vulneración a derechos 
humanos, 1 solicitud de 
congelamiento de crédito 
h i p o t e c a r i o  d e l  F o n d o 
Social para la Vivienda y 
19 asesorías jurídicas en el 
ámbito familiar, laboral, 
pena, civil y ambiental. 

Asimismo, se ha brindado 
a y u d a  h u m a n i t a r i a  a 

Tutela de Derechos Humanos

parroquias con canastas 
de víveres y kits de higiene 
personal, esto gracias a 
donaciones de la Cruz Roja 
Salvadoreña, Cruz Roja 
Española y American Friends 
Service Commite.

Por otro lado, se han 
abierto líneas de atención 
por medio de WhatsApp 
para poder brindar la ayuda 
necesaria a la población. 
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Trivia

Respuestas:
1. b)  Con 452 metros, las Petronas están situadas en Kuala Lumpur, la capital de Malasia.  Fueron las torres más altas desde su construcción 
(en 1998) hasta 2003.

2. a)  La Opera House es el emblema de Sidney y está situada justo a la orilla de la bahía de la ciudad. Diseñada por el arquitecto danés Jørn Utzon 

3. c)  Considerado como la mayor estructura religiosa jamás construida, este templo hinduista está situado en Camboya, el país lo luce con 
orgullo en su bandera. Sus 200 templos fueron planeados para que los viajantes solo pudiesen ver tres

4. c)  El Monumento Nacional Monte Rushmore se encuentra situado en una montaña de Keystone, en Dakota del Sur. En él están esculpidos 
los rostros de los expresidentes

5. b)  Las famosas pirámides egipcias se encuentran en la Necrópolis de Gizeh, en la ciudad de El Cairo. La Gran pirámide de Gizeh es la única 
de las Siete Maravillas del Mundo Antiguo que aún sigue en pie.

6. a)  La Abadía de Westminster es una iglesia gótica anglicana localizada en Londres. Es el lugar tradicional para las coronaciones, bodas o 
entierros de los monarcas ingleses. En su puerta oeste hay una estatua de san Oscar Romero, entre otros mártires del mundo.

1. ¿En qué ciudad asiática se 
alzan las torres Petronas?

a) Abu Dabi

b) Kuala Lumpur

c) Hong Kong

2. ¿De qué ciudad es icono este edificio?

a) Sidney

b) Singapur

c) Reino Unido

3. ¿A qué país del Sudeste 
Asiático debemos viajar 
para contemplar el popular 
templo de Angkor Wat?

a) India

b) Birmania

c) Camboya

¿Cuántos monumentos del mundo conoces?

Fuente consultadas: Wikipedia.com • Starsinsider.com/es • Eluniversal.com.mx • Viajes.nationalgeographic.com.es

6. ¿La mayor iglesia de Gran 
Bretaña (Inglaterra) es la Abadía de?

a) Westminster

b) Fountains

c) Glastonbury

4. ¿A qué estado de EE.UU. debemos 
viajar para ver el Monte Rushmore?

a) Vermont

b) Texas

c) Dakota del Sur

5. ¿Dónde se pueden observar en 
directo las pirámides de Gizeh?

a) Luxor

b) El Cairo  c) Nubia
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“Bajo tu amparo nos acogemos, 
Santa Madre de Dios” 

Fiesta en honor a María Auxiliadora
−24 de mayo−


